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главный закон принят   
в первом чтении

Для Александра Лазарева (на фото — в центре) это заседание 
стало первым в должности председателя Законодательного Собрания.

Обсуждая проект главного 
финансового закона на бу-
дущий год, парламентарии 
особо отметили, что расходы 
социального блока в нем 
составляют 70% от общего 
объема. Среди приоритет-
ных — сфера здравоохра-
нения. Все действующие в 
Челябинской области меры 
социальной поддержки жи-
телей в 2022 году сохранят-

ся, при этом финансирова-
ние увеличивается на 28% по 
сравнению с первоначаль-
ными цифрами этого года. 

Отличительной чертой 
проекта регионального бюд-
жета стал значительный рост 
финансирования разных 
направлений экономики. Во 
многом благодаря этому об-
ластной бюджет на предсто-
ящие три года с самого нача-

ла позициониру-
ется не иначе как 
бюджет развития. 
Перед принятием 
законопроекта в 

первом чтении свое мнение 
о бюджете на 2022 год выска-
зали представители разных 
фракций Законодательного 
Собрания.

В продолжение повестки 
заседания депутаты под-
держали поправки в регио-
нальный бюджет текущего 
года. Изменения вызваны 
исполнением налоговых и 
неналоговых доходов, уточ-
нением объема федеральных 
средств, а также отдельных 
направлений расходов. В 
частности, дополнительные 
деньги направят на укрепле-
ние материально-техниче-
ской базы областных меди-
цинских учреждений.

В первом чтении принят 
ряд важных поправок в за-
кон об инициативном бюд-
жетировании. Изменения 
позволят проще и быстрее 
реализовывать инициатив-
ные проекты южноуральцев. 

К примеру, предлагается 
уточнить методику начис-
ления баллов по критерию 
«Количество жителей му-

ниципального образования 
или его части, заинтересо-
ванных в реализации ини-
циативного проекта». 

— Это изменение необхо-
димо для создания равных 
условий для 
разных по 
численности 
жителей на-
селенных 
пунктов в 
пределах 
одного му-
ниципалите-
та, пояснил 
Александр 
Лазарев, 
один из ав-
торов по-
правок.

Председатель Законода-
тельного Собрания также 
подчеркнул, что по реше-
нию губернатора Алексея 
Текслера средства на реали-
зацию инициативных про-
ектов в 2022 году увеличены 
в два раза по сравнению с 
суммой текущего года — до 
1,5 млрд рублей. 

Кроме того, депутаты 
поддержали инициативу 
главы региона об установ-
лении единовременной вы-
платы тренерам в сельской 
местности и малых городах. 

Речь идет о 
программе 
«Земский 
тренер». 
Размер вы-
платы соста-
вит миллион 
рублей.

Решением 
областного 
парламента 
с 1 января 
2022 года 
в регионе 
увеличится 

размер ежемесячной денеж-
ной выплаты для реабили-
тированных лиц и лиц, при-
знанных пострадавшими от 
политических репрессий.

Все подробности ноябрь-
ской сессии Законодатель-
ного Собрания Челябин-
ской области — на страни-
цах этого номера.

в четверг, 25 ноября, на семнадцатом за-
седании законодательного Собрания депутаты 
приняли в первом чтении проект областного 
бюджета на 2022 год и плановый период 2023 
и 2024 годов. Этот вопрос стал, безусловно, 
центральным, но не единственно важным в по-
вестке заседания, которое впервые в долж-
ности спикера южноуральского парламента 
провел александр лазарев (руководитель фрак-
ции «единая россия»).

алекСандр патритеев. Фото дмитрия куткина

такЖе в номере:
бюджет 2022 года
в цифрах...                                 с. 3

В первом 
чтении депутаты 
рассматривают 
общие параметры 
областного бюджета 
на предстоящий 
период. Ко второму 
чтению вносятся 
поправки. В 
третьем чтении 
бюджет принимают 
окончательно.
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Объем налоговых и нена-
логовых доходов региональ-
ной казны вырос на 4,2 млрд 
рублей. Поступления из фе-
дерального бюджета увеличи-
лись на 313,1 млн рублей, из 
которых 228,4 млн пойдут на 
выплаты стимулирующего ха-
рактера за дополнительную на-
грузку медикам, участвующим 
в вакцинации против корона-
вируса, и расходов, связанных 
с оплатой их отпусков; 60,9 млн 
— на возмещение части затрат 
на производство и реализацию 
зерновых культур; 11,1 млн 
— на закупку контейнеров 
для раздельного сбора ТКО.

Наряду с этими изменения-
ми уточняется распределение 
расходов между главными 
распорядителями средств об-
ластного бюджета, муниципа-
литетами и кодами бюджетной 
классификации, в том числе 
предусматривается направле-

ние  финансовых ресурсов на 
следующие цели: 2,036 млрд 
рублей — на укрепление ма-
териально-технической базы 
областных учреждений здра-
воохранения; 550 млн — на 
решение социально значимых 
вопросов местного значения; 
518,4 млн — на предоставле-
ние ежемесячной денежной 
выплаты на третьего и после-
дующих детей до достижения 
ими возраста трех лет; 486,9 
млн — на реализацию меро-
приятий госпрограммы «Раз-
витие физической культуры и 
спорта в Челябинской обла-
сти»; 228,4 млн — на обеспе-
чение условий софинансиро-
вания выплат стимулирующего 
характера за дополнительную 
нагрузку медработникам, уча-
ствующим в вакцинации про-
тив коронавируса, и расходов, 

связанных с оплатой отпусков 
указанным медикам; 191 млн 
— на предоставление гражда-
нам субсидий на оплату жилья 
и коммунальных услуг в связи 
с уточнением контингента; 190 
млн — на дорожную деятель-
ность; 16,2 млн — на капре-
монт учреждений культуры.

Параметры бюджета-2021 
по доходам и расходам со-
ставляют 229,9 млрд рублей. 
Бюджет Челябинской обла-
сти остается бездефицитным.

бюДжЕТ-2021

на медицину направят дополнительные ресурсы

южноуральские парламентарии 
приняли поправки в областной 
бюджет на 2021 год. изменения 
вызваны исполнением налого-
вых и неналоговых доходов, 
уточнением объема федераль-
ных средств, а также отдельных 
направлений расходов.  В част-
ности, дополнительные деньги 
направят на здравоохранение.

роман рудин

цифРА

направят на укрепление 
материально-технической 
базы медучреждений 
области.

2,036
млрд рублей

Поддержка здравоохранения остается 
приоритетом региональных властей.

Депутаты одобрили в пер-
вом чтении поправки в закон 
об инициативном бюджетиро-
вании, которые упрощают и  
совершенствуют его основные 
положения:

  увеличен общий срок 
рассмотрения инициативных 
проектов на местном уровне 
с 30 до 45 дней;

  уточнена методика на-
числения баллов по критерию 
«Количество жителей муни-
ципального образования или 
его части, заинтересованных 
в реализации инициативного 
проекта». Это необходимо для 

создания равных условий для 
разных по численности жи-
телей населенных пунктов в 
пределах муниципалитета;

  дополнены критерии, на 
основании которых комисси-
ей проводится конкурсный 
отбор проектов: «актуальность 
проблемы», «степень прора-
ботанности инициативного 
проекта»;

  изменены сроки внесе-
ния проектов, претендующих 
на реализацию с 2023 года, а 
именно — с 17 октября по       
15 ноября, предшествующие 
очередному финансовому го-
ду (ранее речь шла о периоде 
с 1 января по 1 марта).

иНициАТиВНыЕ ПРоЕКТы

закон о народном бюджетировании 
изменится в интересах жителей

Авторами поправок выступили 
председатель законодательного 
Собрания Александр Лазарев, 
вице-спикер областного пар-
ламента юрий Карликанов, 
зампредседателя комитета по 
бюджету и налогам Леонид Ур-
машов (все — фракция «Единая 
Россия»).

нина черкаССкая

МЕРы ПоДДЕРжКи

Право на выплату полу-
чают граждане России со 
средним профессиональным 
или высшим образованием, 
прибывшие в сельские на-
селенные пункты, либо по-
селки городского типа (ра-
бочие поселки), либо города 
с населением до 50 тыс. жи-
телей из городов Челябин-
ской области с населением 
более 300 тыс. человек или 
других регионов России. 

Претендент на меру соц-
поддержки должен быть при-
нят на работу не ранее 1 ян-
варя 2022 года на должность 
тренера в муниципальные 
организации физкультуры и 
спорта, заключив при этом 
договор с органом испол-

нительной власти региона, 
осуществляющим полномо-
чия в соответствующей сфе-
ре. У получателя выплаты не 
должно быть неисполненных 
обязательств по договору о 
целевом обучении. Кроме 
того, земский тренер обязан 
отработать в течение пяти лет 
со дня заключения договора 
о предоставлении единовре-
менной выплаты. При этом 
отпуск по уходу за ребенком 
не включается в этот период.

Размер единовремен-
ной выплаты составляет 
один миллион рублей. Рас-
ходы будут предусмотре-
ны в областном бюджете 
на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов.

земским тренерам на Южном урале 
будут давать по миллиону

законодательную инициативу главы региона о единовременной 
выплате спортивным тренерам в сельской местности и малых 
городах поддержали депутаты областного парламента.

алекСандр патритеев. Фото олега каргаполова

цифРА

предусмотрено в проекте 
областного бюджета на 
2022 год на инициативные 
проекты жителей.

1,5
млрд рублей

Благодаря программе спорт в малых 
населенных пунктах выйдет на новый уровень.

АКТУАЛьНо

Один из вакантных постов 
заместителя председателя Зако-
нодательного Собрания  займет 
Павел Шиляев, курируя комитет 
по промышленной политике.

Павел Киселев рекомендован 
на пост вице-спикера парла-
мента на постоянной основе, 
он будет курировать комитет 
по законодательству, а также 
комитет по аграрной политике.

Заместитель председателя За-

конодательного Собрания Ва-
дим Ромасенко будет курировать 
комитет по экономической по-
литике и предпринимательству.

олег Гербер займет должность 
заместителя председателя Зако-
нодательного Собрания и про-
должит возглавлять комитет по 
информационной политике.

юрию Карликанову как вице-
спикеру парламента предложе-
но курировать работу комитетов 

по Регламенту и депутатской 
этике, по строительной поли-
тике и ЖКХ. 

Комитет по строительной по-
литике и ЖКХ возглавит Алек-
сей Денисенко.

Кроме того, посты замести-
телей руководителя фракции 
«Единая Россия» предложены 
Сергею буякову и Михаилу Вид-
гофу.

Анатолий Еремин и Констан-
тин Струков остаются замести-
телями председателя Законода-
тельного Собрания.

— Мною принято решение 
по кандидатурам замов предсе-
дателя. Прошли консультации 
с секретарем регионального от-
деления партии «Единая Рос-
сия», губернатором Алексеем 
Текслером. Уверен, названные 
кандидатуры пройдут все необ-
ходимые согласования по пар-
тийной линии и будут поддер-
жаны депутатами на заседании 
23 декабря, — заявил Александр 
Лазарев. — Законодательное 
Собрание Челябинской области 
всегда отличалось командным 
духом работы. Уверен, кадровые 
решения позволят нам сохра-
нить традиции и придать новый 
импульс работе областного пар-
ламента.

александр лазарев назвал кандидатуры на вакантные 
посты своих заместителей

Свое решение спикер областного парламента Александр Лазарев 
(руководитель фракции «Единая Россия») озвучил во вторник,  
30 ноября, на рабочем совещании с заместителями и председа-
телями комитетов законодательного Собрания.

по инФормации zs74.ru
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Предложенные кандидатуры будут 
рассмотрены на заседании 23 декабря.
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+47,6%

цифРА

составляет расходная часть 
областного бюджета-2022 
после первого чтения.

253,2
млрд рублей

запланированные в проекте бюджета на 2022 год суммы 
еще изменятся в сторону увеличения ко второму чтению за-
конопроекта, после распределения дополнительных феде-
ральных средств. как выглядят параметры бюджета сейчас.

176,4
млрд руб.

+ 17%

Социальные расходы в 2022 году

здравоохранение
21,4 млрд руб. 

 Обновление медицинской ин-
фраструктуры, в том числе в малых 
населенных пунктах в рамках мо-
дернизации первичного звена здра-
воохранения;

 Строительство и ремонт ме-
дучреждений;

 Поддержка врачей и фельдше-
ров, в том числе обеспечение жи-
льем и выплаты по проектам «Зем-
ский доктор», «Земский фель-
дшер»;

 Лекарственное обеспечение 
отдельных категорий граждан.

 Обеспечение детей с сахарным диа-
бетом I типа расходными материалами 
для непрерывного мониторирования 
глюкозы крови;

 Внедрение виртуального оператора 
записи на прием к врачу;

 Создание дополнительных кабине-
тов в рамках системы контроля за анти-
коагулянтной терапией жителям с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями; 

 Обеспечение деятельности единого 
центра функциональной диагностики 
для приема ЭКГ по каналам связи с пор-
тативных электрокардиографов. 

Новые направления расходов
на здравоохранение 

образование
53 млрд руб. 

 Вложения в инфраструктуру;
 Реализация проекта «Земский 

учитель»;
 Приобретение жилья молодым 

ученым; 
 Обеспечение учеников млад-

ших классов бесплатным горячим 
питанием и молоком;

 Индексация стипендиального 
фонда областных учреждений про-
фобразования с 1 сентября на 4%.

 Капремонт, благоустройство и ос-
нащение центра военно-патриотиче-
ского воспитания «Авангард»;

 Обеспечение антитеррористиче-
ской защищенности в 165 образова-
тельных учреждениях области;

 Оказание социально значимых 
образовательных услуг через Единый 
портал госуслуг; 

 Строительство двух школ на 2200 
мест.

Новые направления расходов
на образование 

Социальная политика
87,7 млрд руб. 

 Компенсация расходов на опла-
ту найма жилого помещения детям-
сиротам и детям, оставшимся без по-
печения родителей, до 18 лет; 

 Ежемесячная выплата роди-
телям детей от 0 до 18 лет, страда-
ющих фенилкетонурией; 

Новые меры поддержки:

Культура
4 млрд руб. 

 Укрепление материально-техни-
ческой базы учреждений;

 Ремонт, реконструкция и модер-
низация объектов культуры;

 Поддержка одаренных детей;
 Создание модельных библиотек. 

 Реализация программы «Зем-
ский работник культуры»; 

 Возмещение затрат юридиче-
ским лицам на производство филь-
мов;

 Текущий ремонт, противоава-

Новые направления расходов
на культуру

рийные, противопожарные, энергос-
берегающие, антитеррористические 
мероприятия в учреждениях; 

 Реновация учреждений культуры
 Строительство и реконструкция 

областных объектов;
 Реконструкция, капремонт, тех-

ническое оснащение муниципальных 
музеев.  

физкультура и спорт
5,4 млрд руб. 

 Строительство спортивных объ-
ектов, модернизация существующей 
спортивной инфраструктуры;

 Популяризация занятий спор-

том, в том числе максимальное при-
влечение к ним детей и молодежи;

 Поддержка спортсменов, уча-
ствующих в соревнованиях;

 Реализация новой областной 
подпрограммы «Земский тренер».

Федеральные средства в 2022 году

52,8
млрд руб.

+ 44%

Транспортная инфраструктура
11,1 млрд руб. 

Новые направления:

 Модернизация троллейбусной 
сети Челябинска; 

 Строительство новых трамвай-
ных линий в Челябинске;

 Регулярные пассажирские пере-
возки в Челябинской агломерации.

жКХ
14 млрд руб. 

 Жилищное хозяйство; 
 Коммунальное хозяйство;
 Благоустройство территорий.

Новое направление жКХ:
 Субсидии юридическим лицам на 

оплату части расходов по замене лиф-
тов в многоквартирных домах. 

Первое чтение
17,6 млрд рублей 

Второе чтение
18,9 млрд рублей 

с учетом федеральных средств

Дорожное хозяйство

Сельское хозяйство
3,2 млрд рублей 

 Обеспечение производства ос-
новных видов продукции растение-
водства и животноводства;

 Обновление машинно-трактор-
ного парка сельхозтоваропроизво-
дителей;

 Создание и модернизация объек-
тов агропромышленного комплекса;

 Ежемесячное вознаграждение 
опекунам совершеннолетних недее-
способных граждан;

 На 20% увеличивается размер 
выплаты жертвам политических ре-
прессий; 

 На 5 лет снижается трудовой 
стаж для присвоения звания «Вете-
ран труда Челябинской области».

 Предупреждение и ликвидация 
болезней животных.

Новое направление с/х:
 Субсидии сельскому туризму;
 Реконструкция, модернизация 

объектов птицеводства, воспроизвод-
ство отечественных видов кур, пере-
мещение, хранение и утилизация био-
логических отходов.

расходы экономического блока в 2022 году

целевые и нецелевые 
трансферты – 44,1 млрд руб.

 реконструкция, капремонт и осна-
щение муниципальных музеев;

   реновация учреждений культуры, 
обновление МТБ колледжей;

  проекты по повышению произво-
дительности труда на предприятиях;

  возмещение производителям зерна 
части затрат;

  выплаты учителям, переехавшим 
на работу в сельскую местность.

Льготные федеральные кредиты на ин-
фраструктурное развитие — 6,6 млрд руб. 

  рост в 2,4 раза на ежемесячные вы-
платы на детей от 3 до 7 лет;

  рост в 6 раз на создание центров 
цифрового образования детей; 

  рост в 5,5 раза на создание новых 
мест в общеобразовательных организа-
циях для реализации доппрограмм;

  рост в 2,1 раза на переоборудова-
ние общественного и коммунального 
транспорта под природный газ .

по материалам миниСтерСтва ФинанСов

 здравоохранение

 образование

 Социальная политика

 физкультура и спорт

 Культура

 Модернизация транспортной 

инфраструктуры

 жилищно-коммунальное хозяйство

 Дорожное хозяйство 

 Сельское хозяйство

 Экология

бЮдЖет-2022  
в циФрах
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+5,6%

+6,3%

+28%

+16%

+9 раз

+24%

-3,5%

+27%

+4%

70%

20%
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депутаты в округах

— Я лично убедился в эффектив-
ной реализации закона «Об иници-
ативном бюджетировании», в рам-
ках которого финансирование могут 
получать проекты благоустройства, 
выдвинутые южноуральцами, — про-
комментировал парламентарий. 

Троицк получил средства на реализа-
цию проектов, предложенных местными 
жителями. Так, инициативное бюджети-
рование позволило заменить окна, отре-
монтировать оконные и дверные блоки 
в общеобразовательной школе № 9. Так-

же в городе обновили автобусный парк 
муниципального предприятия. Трои-
чане проголосовали за покупку совре-
менных, комфортных, теплых машин.

По словам Евгения илле, инициатив-
ное бюджетирование позволяет гражда-
нам активно участвовать в определении 
и выборе проектов, направленных на 
решение вопросов местного значения. 

— Горячо поддерживаю этот меха-
низм, главная цель которого — улуч-
шение качества жизни, — подчеркнул 
депутат Законодательного Собрания.

ТРоицК

евгений илле оценил современный 
общественный транспорт

Приобрести городские автобусы удалось благодаря инициативному бюджетированию. 
об этом рассказал депутат законодательного Собрания Евгений илле (фракция 
«Единая Россия»), в ведении которого находятся Троицк и Троицкий район.

анаСтаСия хивинцева

Заслуженные награды учащимся 
вручил депутат Законодательного 
Собрания Александр Решетников 
(фракция «Единая Россия»). Сти-
пендию за особые успехи в учебе 
и творческой деятельности при-
судили студенту Симского ме-
ханического техникума Рамилю 
Насертдинову и студентке Ашин-

ского индустриального технику-
ма Полине Тиуновой. Девушка — 
победитель и призер конкурсов, 
проектов и олимпиад различного 
уровня, а также волонтер, актив-
ная и разносторонняя личность. 

Александр Решетников при на-
граждении стипендиатов отметил, 
что присуждение стипендии За-

конодательного Собрания 
является признанием успе-
хов студентов и их высоко-
го потенциала. Ребятам по-
желали дальнейших побед.

АША

К полномочиям Законодатель-
ного Собрания относится назна-
чение семи членов областной из-
бирательной комиссии. Еще семь 
членов комиссии назначает гу-
бернатор Челябинской области. 

В соответствии с федеральным 
законом из указанных семи чело-

век депутаты обязаны назначить не 
менее одного члена от Централь-
ной избирательной комиссии; не 
менее четырех — от парламентских 
партий, представленных в Законо-
дательном Собрании Челябинской 
области и в Государственной Думе. 
Правом выдвижения кандидатов 
также обладают непарламентские 
партии, любые общественные объ-
единения, представительные ор-
ганы местного самоуправления 
и действующая Избирательная 
комиссия Челябинской области.

Список из семи кандидатов, одо-
бренных южноуральским парла-
ментом в новый состав областного 
избиркома, выглядит следующим 
образом: Виктор Вычужанин — от 
партии «Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду»; Евгений 
Емельянов — от Магнитогорско-
го городского собрания депутатов; 
Артем Миронов — от Центральной 
избирательной комиссии; Андрей 
Пономарев — от Челябинского об-
ластного отделения КПРФ; Юрий 
Подшивалов — от собрания депу-
татов Пластовского муниципаль-
ного района; Марина Устинова 
— от партии ЛДПР; Виталий Ши-
ков — от партии «Единая Россия».

РЕШЕНиЯ СЕССии зСо

парламент одобрил семь кандидатов в новый 
состав избиркома челябинской области

Предложения по кандидатурам в состав 
региональной избирательной комиссии 
принимали с 18 октября по 16 ноября.

В декабре истекает срок 
полномочий нынешнего избиркома. 
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александр решетников вручил стипендии 
законодательного Собрания

Стипендиатами южноуральского парламента стали студенты двух средних 
специальных учебных заведений — Ашинского индустриального и Симского 
механического техникумов.

татьяна николаева. Фото С Сайта zs74.ru  

такЖе в номере:
в городе трудовой 
доблести открыли стелу...  с. 8

роман рудин
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ЧЕЛЯбиНСК

С просьбой о награжде-
нии врачей и сотрудников 
городской клинической 
больницы № 8 обратились 
жители южноуральской сто-
лицы, проходившие лечение 
в отделении пульмонологии. 

«Несмотря на сложную эпи-
демиологическую ситуацию, 
наши медицинские работни-
ки остаются верны профессии, 
каждый день показывают свой 
профессионализм, проявля-
ют внимание и заботу к лю-

дям», — говорится в письме 
челябинцев в адрес депутата.

Председатель комитета За-
конодательного Собрания по 
молодежной политике, куль-
туре и спорту Михаил Видгоф 
(фракция «Единая Россия») лич-
но поблагодарил врачей ГКБ 
№ 8 за добросовестный труд 
и вручил благодарственные 
письма с денежной премией от 
областного парламента и по-
дарки от компании «БОВИД».

михаил видгоф поблагодарил медицинских работников

Депутат законодательного Собрания Михаил Видгоф (фракция 
«Единая Россия») вручил благодарственные письма и подарки вра-
чам пульмонологического отделения ГКб № 8 города Челябинска.

ольга иванова. Фото С Сайта zs74.ru
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Самый большой 
бюджет Южного 
урала

Александр ЛАзАРЕВ, 
председатель законодатель-

ного Собрания, председатель 
комитета по бюджету и налогам 
(руководитель фракции «Еди-
ная Россия»):

— Обсуждение проекта 
бюджета на 2022 год и плано-
вый период 2023 и 2024 годов 
стало главным вопросом 
повестки семнадцатого засе-
дания Законодательного Со-
брания и первого заседания, 
которое я провел в должно-
сти председателя. Рассмотре-
ние прошло конструктивно 
и заинтересованно, этому 
предшествовала большая ра-
бота профильных комитетов. 

Мне задают вопросы о 
сравнении бюджета уходя-
щего года и проекта бюд-
жета-2022. По сравнению 
с бюджетом этого года рас-
ходная часть выросла на 18% 
и составила 253,2 миллиарда 
рублей. Это самый большой 
бюджет Челябинской об-
ласти за последние годы. 
Регион вкладывается в раз-
витие. В целом депутаты ха-
рактеризуют проект бюджета 
на трехлетний период как 
оптимальный, социально от-
ветственный, нацеленный на 
инвестиции в экономику. 

цифры в социальной 
политике радуют

Сергей бУЯКоВ, 
председатель комитета             

по социальной политике:
— Параметры областного 

бюджета в сфере социальной 
политики не могут не радо-
вать. 70% от общего объема 

средств предусмотрено на 
вопросы социального блока, 
в денежном выражении — бо-
лее 170 млрд рублей. К приме-
ру, в бюджете будут заплани-
рованы деньги на реализацию 
новой программы «Земский 
тренер» по аналогии с «Зем-
ским фельдшером», «Земским 
учителем». 

Безусловно, большое вни-
мание бюджет-2022 уделяет 
сфере здравоохранения, в том 
числе первичному медицин-
скому звену. Естественно, 
мы, как депутаты, будем кон-
тролировать в территориях 
реализацию всех заявленных 
решений.

Экономика: 
качество                      
и количество 

Евгений иЛЛЕ, 
председатель комитета        

по экономической политике      
и предпринимательству:

— Региональная госу-
дарственная программа 
«Экономическое развитие и 
инновационная экономика 
Челябинской области» из-
менилась в лучшую сторону 
и количественно, и каче-
ственно. Бюджет развития 
Челябинской области — на-
лицо. В частности, средства 
областного бюджета будут 
направлены на новые меро-
приятия. 

Одно из новых направ-
лений, которых не было 
ранее, — это компенсация 
затрат инвесторов на соз-
дание и реконструкцию 
объектов инфраструктуры, 
технологическое присоеди-
нение к сетям инженерно-
технического обеспечения 
в целях реализации новых 
инвестпроектов. На эти цели    
предусмотрен 1 миллиард 
251 миллион рублей. 

Считаем необходимым 
широко информировать 
предпринимательское сооб-
щество об этой новой форме, 
которая будет очень востре-
бована среди инвесторов.

Экология: все-таки 
больше

Михаил МАХоВ, 
председатель комитета        

по экологии и природопользо-
ванию:

— В абсолютном выраже-
нии сумма, заложенная в ре-
гиональном бюджете на 2022 
год по направлению «Эко-
логия», уменьшилась. Это 
связано с завершением фе-
дерального финансирования 
рекультивации Челябинской 
городской свалки. В то же 
время доля финансирования 
областной экологической 
программы увеличилась по 
сравнению с бюджетом 2021 
года. Причем рост значитель-
ный. Но, безусловно, есть над 
чем работать. Наша принци-
пиальная позиция в том, что 
финансирование экологиче-
ских направлений нужно уве-
личивать из года в год.

помощь аграриям                        
и лесничим

Вячеслав ЕВСТиГНЕЕВ, 
председатель комитета              

по аграрной политике:
— На развитие агропро-

мышленного комплекса в 

2022 году запланирован рост 
расходов областного бюджета 
по сравнению с прошлым 
годом на 676 миллионов       
рублей. Появились новые на-
правления. Так, на заседаниях 
комитета неоднократно под-
нимались вопросы развития 
сельского туризма и необхо-
димости его господдержки. 
Впервые в 2022 году на разви-
тие агротуризма выделяются 
бюджетные средства.

В 2022 году Главному 
управлению лесами допол-
нительно из бюджета выде-
лено 199 миллионов рублей 
и общее финансирование со-
ставило 315,6 миллионов, что 
в 2,5 раза превышает уровень 
предыдущего года. Впервые 
в следующем году в бюджете 
предусмотрены средства на 
решение кадровых вопросов.

рост темпов 
расселения

Александр МоТоВиЛоВ, 
первый заместитель предсе-

дателя комитета по строитель-
ной политике и жКХ:

— За три года в регионе 
удалось расселить порядка 
100 тысяч квадратных ме-
тров аварийного жилищного 
фонда. Но уже в 2022 году 
финансирование на эти цели 
будет увеличено в два раза и 
составит порядка 
4 млрд рублей, что 
только за один год 
позволит пере-
селить порядка 

шести тысяч человек. Это 
очень значимо. По другим ин-
фраструктурным программам 
финансирование выросло 
более чем на 40%. Увеличение 
бюджетных средств на такие 
проекты беспрецедентно. Все 
это позитивно скажется на со-
циально-экономическом раз-
витии области.

Социально 
значимые маршруты

Владимир ПЕРЕзоЛоВ, 
первый заместитель пред-

седателя комитета по промыш-
ленной политике, энергетике, 
транспорту и тарифному регу-
лированию: 

— Впервые в областном 
бюджете предусмотрено суб-
сидирование социально зна-
чимых муниципальных марш-
рутов регулярных перевозок 
по регулируемым тарифам. 
Это большое достижение для 
региона. Напомню, одним из 
последствий пандемии стало 
снижение трафика, в ряде 
случаев перевозчики отказы-
вались выполнять убыточные 
рейсы. Депутаты совместно 
с министерством дорожного 
хозяйства и транспорта об-
ратились к губернатору с при-
зывом, что ситуацию надо ис-
правлять. Сейчас этот вопрос 
будет эффективно решен.

депутаты приняли в первом чтении проект 
бюджета челябинской области на 2022 год и 
плановый период 2023 и 2024 годов. по всем 
направлениям в нем предусмотрен рост фи-
нансирования — от социальной сферы, которая 
традиционно в приоритете, до экономического 
блока, где заявлены новые меры поддержки. 
мы спросили у руководителей профильных ко-
митетов законодательного Собрания, на что 
они обратили внимание в главном финансовом 
законе региона на предстоящий период.

как депутаты 
оценили бЮдЖет

роман рудин. Фото лЮдмилы ковалевой

такЖе в номере:
как работает комитет
по бюджету и налогам...      с. 6
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проФильные комитеты

главный финансовый 
закон

Закон о бюджете Челябинской обла-
сти по праву считается главным финан-
совым законом региона. Проект област-
ного бюджета на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов был внесен в 
Законодательное Собрание 1 ноября. С 
этого момента к работе над документом 
приступили все комитеты южноураль-
ского парламента, ее курировал комитет 
по бюджету и налогам. С третьего по 
десятое ноября законопроект проходил 
общественное обсуждение. На 17-м за-
седании, состоявшемся 25 ноября, про-
ект областного бюджета был принят в 
первом чтении.

— Главный финансовый документ ре-
гиона оценивается как бюджет развития. 
По всем направлениям запланирован 
рост финансирования по сравнению с 
первоначальными показателями бюд-
жета текущего года, — отмечает спикер 
областного парламента, председатель 
комитета Александр Лазарев. 

В то же время депутаты комитета 
продолжают работу над изменениями в 
бюджет этого года. На ноябрьском за-
седании Законодательного Собрания 
в бюджет 2021 года внесены новые по-
правки. Дополнительные средства, по-
ступившие в бюджет в качестве налого-
вых доходов, направлены на финансовое 
обеспечение дорожной деятельности, 
дополнительное финансовое обеспече-
ние оказания медпомощи, в том числе в 
связи с COVID-19, дополнительно — на 
укрепление материально-технической 
базы областных медучреждений.

Областной бюджет на 2021 год остает-
ся бездефицитным. 

народное 
бюджетирование

С января 2021 года в Челябинской 
области вступил в силу новый закон, 
получивший неофициальное название 
«Закон об инициативном бюджетирова-
нии», что определено его главной целью 
— вовлечение жителей в решение во-
просов местного значения. Он позволяет 
за счет субсидий местным бюджетам из 
областного поддерживать лучшие ини-
циативы граждан, которые направлены 
на решение актуальных вопросов в том 
или ином муниципалитете.

По итогам первого года была нара-
ботана определенная практика: в регио-
нальное правительство и Законодатель-
ное Собрание поступили предложения 
от 20 муниципалитетов, направленные 
на совершенствование закона. На засе-
дании рабочей группы, в состав которой 

вошли южноуральские парламентарии, 
детально обсуждались все поступившие 
предложения, которые и легли в основу 
поправок к закону. Изменения рассмо-
трены на 17-м заседании Законодатель-
ного Собрания (подробно о сути попра-
вок — на второй странице этого номера). 
Авторами законопроекта выступили 
спикер областного парламента, пред-
седатель комитета Александр Лазарев, 
первый зампредседателя комитета юрий 
Карликанов, зампредседателя комитета 
Леонид Урмашов (все — фракция «Единая 
Россия»).

налоговая поддержка 

Налоговая политика региона направ-
лена на поддержку отдельных, особо 
нуждающихся, категорий населения и 
бизнеса. Поддержка малого и среднего 
бизнеса стала особо актуальна в период 
пандемии. В прошлом году в регионе 
был принят целый пакет региональных 
мер поддержки предпринимательства. 
Эта работа продолжилась и в 2021 году.

В апреле депутаты внесли изменения 
в закон «О применении индивидуаль-
ными предпринимателями патентной 
системы налогообложения на террито-
рии Челябинской области», расширив 
перечень видов предпринимательской       
деятельности, в отношении которых 
может применяться патентная систе-
ма. Дополнительно в закон включены 
работы по возведению жилых зданий, 
издательская деятельность, деятельность 
турагентств, парков культуры и отдыха, 
организация конференций и выставок.

Также в апреле были приняты из-
менения в региональный закон «Об 
установлении налоговой ставки при 
применении упрощенной системы на-
логообложения на территории Челя-
бинской области». До 31 декабря 2023 
года (на три года) продлено действие 
пониженных налоговых ставок (5% 
для налогоплательщиков с объектом 
налогообложения «доходы минус рас-
ходы» и 1% для налогоплательщиков с 
объектом налогообложения «доходы») 
для видов деятельности, пострадавших 
в связи с коронавирусной инфекцией. 
Это организации и ИП, осуществля-
ющие деятельность по предоставле-
нию продуктов питания и напитков, 
турагентств, библиотек, музеев,                  
деятельность в области спорта, отдыха 
и развлечений и другие. Для предпри-
нимателей IT-сферы указанные став-
ки установлены бессрочно.

транспортный налог

На протяжении нескольких лет в 
области продолжается работа по со-
вершенствованию закона «О транс-

портном налоге». В мае и октябре 
2021 года в него внесен ряд поправок. 
Авторами законодательных иници-
атив выступили губернатор и депутаты 
регионального парламента. Так, в 
перечень льготных категорий налого-
плательщиков транспортного налога 
вошла категория «многодетные се-
мьи». С 2022 года льготная налоговая 
ставка (один рубль с лошадиной силы) 
по легковым автомобилям мощностью 
до 180 л. с. будет распространяться не 
только на семьи, имеющие детей до 18 
лет, но и на многодетные семьи с деть-
ми до 23 лет, если они обучаются очно.

От уплаты налога освобождены 
резиденты и управляющие компании 
индустриальных парков, промышлен-
ных технопарков (сроком на 5 лет) и 
особых экономических зон (на 10 лет) 
по отдельным видам транспорта. 

Снижение сельхозналога

В июне 2021 года депутаты поддержа-
ли изменения в закон «Об установлении 
на территории Челябинской области 
налоговой ставки при применении 
системы налогообложения для сельско-
хозяйственных товаропроизводителей 
(единого сельскохозяйственного нало-
га)». Соответствующее решение анон-
сировал губернатор Алексей Текслер в 
своем обращении к Законодательному 
Собранию, предложив снизить ставку 
единого сельхозналога в регионе в два 
раза — с шести до трех процентов — на 
этот и следующий год. 

мониторинг 
национальных проектов

Реализация нацпроектов — на 
особом контроле депутатов. Еже-
квартально на заседании комитета за-
слушивается информация Управления 
проектной деятельностью областного 
правительства и пояснения ответ-
ственных исполнителей региональных 
проектов о достигнутых результатах и 
имеющихся проблемах, дается оценка 
работы и рекомендации. В феврале 
Законодательное Собрание приняло 
постановление об итогах реализации 
национальных проектов в Челябин-
ской области за 2020 год. Депутаты 
отметили достигнутые результаты в 
разрезе 11 нацпроектов, в рамках ко-
торых наша область реализовывала 
52 региональных проекта. Исполне-
ние расходов областного бюджета на        
реализацию нацпроектов составило 
28,7 млрд рублей.

проект областного бюджета на 2022 год и плановый пе-
риод 2023 и 2024 годов принят накануне в первом чтении. 
С момента его внесения в законодательное Собрание и до 
окончательного принятия ведущую роль в работе над зако-
нопроектом играет комитет по бюджету и налогам под пред-
седательством спикера южноуральского парламента 
александра лазарева (руководитель фракции «единая рос-
сия»). но в ведении комитета находится и ряд других направ-
лений — от налоговой политики до контроля реализации 
национальных проектов в целом. о комитете по бюджету и 
налогам, ключевом в парламенте, — в материале. 

алекСандр патритеев. Фото дмитрия куткина

СоСТАВ КоМиТЕТА:
 Александр Лазарев, 

председатель комитета;
 Юрий Карликанов, 

первый зампредседателя; 
 Алексей Беседин, 

зампредседателя комитета;
 Леонид Урмашов, 

зампредседателя комитета; 
 Михаил Видгоф; 
 Лена Колесникова; 
 Татьяна Кузнецова; 
 Дмитрий Мешков; 
 Ольга Мухометьярова;
 Александр Решетников; 
 Степан Фирстов.

С октября 2020 года          
по ноябрь 2021 года:
21 заседание комитета 
проведено;
203 вопроса рассмотрено 
на заседаниях комитета;
59 законопроектов 
вынесено на заседание 
Законодательного 
Собрания;
20 проектов 
постановлений 
подготовлено.

Александр ЛАЗАРЕВ,
председатель Законодательного Собра-
ния Челябинской области, председатель 
комитета по бюджету и налогам (руково-
дитель фракции «Единая Россия»):

Депутаты характеризуют про-
ект бюджета на трехлетний 

период как оптимальный, соци-
ально ответственный, нацелен-
ный на инвестиции в экономику. 
Неслучайно этот бюджет уже по-
лучил название «Бюджет раз-
вития».

клЮчевой 
в парламенте



7№ 33 (625) 1 декабря 2021 года газета законодательного Собрания челябинСкой облаСти

парламентСкая неделя
летопиСь ЮЖного урала

Легенда связана с распоря-
жением Вячеслава Молотова 
в январе 1942 года на выруб-
ку бора для военных нужд. 
Эта история получила свое 
художественное оформление 
в публикациях Вячеслава 
Лютова и Олега Вепрева. 
Процитируем ее и мы по од-
ной из этих статей. 

звонок Сталину

В начале военного 1942 го-
да в Челябинск пришло указа-
ние заместителя председателя 
Государственного комитета 
обороны В.М. Молотова на 
вырубку бора, в том числе под 
строительство завода боепри-
пасов № 62 (Челябинский 
автоматно-механический 
завод). Из этого иногда дела-
ется ошибочный вывод, что 
площадка под завод была вы-
делена в сосновом бору. Пер-
вый секретарь Челябинского 
обкома ВКП(б) Николай Па-
толичев указывал, что завод, 
выпускавший боеприпасы, 
разместился на окраине Челя-
бинска, в складах Заготзерна, 
но никак не в бору. Ценность 
соснового бора Н.С. Патоли-
чев тоже понимал. Поэтому 
рискнул — позвонил Иосифу 
Сталину и объяснил, что для 
Челябинска бор жизненно 
необходим, а война не будет 
длиться вечно. Выслушав 
аргументы, И.В. Сталин 

спросил, сможет ли первый 
секретарь найти древесину в 
короткие сроки и, получив ут-
вердительный ответ, отменил 
молотовское решение.

первоисточник 
легенды

В Объединенный государ-
ственный архив Челябин-
ской области часто приходят 
запросы с просьбой под-
твердить или опровергнуть 
эти факты. Документальных 
свидетельств того, что на 
Южный Урал приходило рас-
поряжение В.М. Молотова о 
вырубке Челябинского бора, 
в архиве нет, но нам удалось 
выявить первоисточник ле-
генды.

Впервые история о спасе-
нии городского бора первым 
секретарем Челябинского 
обкома ВКП(б) Н.С. Пато-
личевым появилась в очер-
ке «Полчаса с министром 
Патоличевым» Александра 
Золотова, опубликованном в 
1999 году в газете «Вечерний 
Челябинск». 

Представляет интерес 
личность Александра Афа-
насьевича Золотова. В об-
ластном архиве сформирован 
его фонд. Итак: блестящее 
журналистское образование, 
широчайший кругозор. Ра-
бота на Челябинском радио 
— спектр материалов от про-

блем промышленного раз-
вития до творчества. Долгое 
время успешно руководил 
Южно-Уральским книжным 
издательством. В ходе своей 
профессиональной деятель-
ности журналист общался с 
известными людьми своего 
времени. 

встреча                          
с патоличевым

Публикует А.А. Золотов и 
материалы бывшего руково-
дителя Челябинской области 
Н.С. Патоличева. Правда, 
лично с ним с первое время 
не встречается, а действует че-
рез помощника А.Р. Юсупова. 
Именно Алибек Расулович и 
организовал личную встречу 
челябинского журналиста и 
издателя с министром внеш-
ней торговли Н.С. Патоличе-
вым. Разговор у них состоялся 
спонтанный. Эта встреча и 
легла в основу очерка. Между 
ними — более пятнадцати лет. 
Основной темой публикации 
является субъективное впе-
чатление, которое произвел 
министр на журналиста. Осо-
бое место занимали взаимоот-
ношения Верховного Главно-
командующего И.В. Сталина 
и руководителя Челябинской 
области Н.С. Патоличева.

«не вечно же будет 
война»

Краевед А.А. Золотов об-
ращает внимание на то, что к 
мнению из Челябинска при-
слушиваются: «Итак, в его 
взаимоотношениях со Стали-
ным, как видим, всякое случа-
лось. Было, что Сталин про-
сил, было и наоборот». И, как 
пример, вопрос о древесине: 
«В нашем городе начали стро-
ить номерной завод, срочно 
требовалась древесина. И вот 
из Москвы пришла бумага за 
подписью заместителя пред-
седателя ГКО Молотова, где 
давалось разрешение на вы-
рубку леса в районе нашего 
медгородка. Представляете, 
что бы мы имели сейчас, 
если бы не 
мужество 
Патоличева, 
которому 
и было-то 
тридцать с 
немногим?».

И, соб-
ственно, 
описание 
общения: 
«Отменить 
молотовское 
решение 
мог один 
Сталин. 
А ему Бог 
знает, что 
на ум при-
дет. Может 
ведь заявить, мол, тут судьба 
Родины поставлена на карту, 
а вы…Только внимательно 
выслушал вождь доводы се-
кретаря обкома: «Челябинск и 
так обделен зеленью, парк — 
единственное место отдыха, 
не вечно же будет война» и      
т. д. — и спросил: «А в другом 
месте древесину в те же сроки 
найдете?» — «Найду», — за-
верил Патоличев. — «Хорошо, 
указание Молотова отменяю».

вырубки не было. 
вырубки были

Справедливости ради надо 
отметить, что территория Че-
лябинского бора во время 
Великой Отечествен-
ной войны все-
таки вырубалась. 
Достаточно по-
смотреть на карту 

Челябинска 1948 года. Четко 
видны участки активной вы-
рубки деревьев. Об этом же 
пишет в 1968 году и защитник 
бора, профессор педагогиче-
ского института Александр 
Сысоев: «К 1940 году площадь 
бора сократилась, длина его 
стала менее семи километров 
и не доходила уже на полки-
лометра до Митрофановского 
совхоза, а площадь бора стала 
менее 15 квадратных киломе-
тров. К 1950 году длина его (за 
счет расширения на юге бора 
площади каменного карьера) 
сократилась до пяти с полови-
ной километров». 

Можно встретить упоми-
нания о сокращении терри-
тории бора и у В.Лютова и 
О.Вепрева: «И все же челя-

бинский 
бор редел 
— не сна-
ружи, а 
изнутри. 
Особенно 
поста-
рались 
каменные 
карьеры». 
Самые 
старые ка-
меноломни 
— те, что 
находятся 
на террито-
рии парка 
им. Гага-
рина. Еще 
в 1890 году 

эту гранитную делянку в бору 
приглядел челябинский купец 
Василий Колбин. Подряды 
на строительный и облицо-
вочный камень оказались 
выгодными, а успех — зараз-
ительным. За индустриальные 
успехи Челябинска пришлось 
заплатить серьезную цену: 
промышленные карьеры и 
поселки при них в итоге «съе-
ли» почти12 кварталов леса.

P.s.

Исходя из этого, можно 
сделать вывод о том, что 
история про спасение Челя-
бинского городского бора 

— красивая легенда, но 
так ли это важно для Че-
лябинска — города, где 
проблемы экологии 
имеют большое зна-
чение.

наряду с реальными историческими факта-
ми в любом населенном пункте живут городские 
легенды. Эти захватывающие истории привле-
кают внимание гостей города, журналистов. их 
охотно рассказывают местные жители. город-
ские легенды открывают тайны прошлого, по-
ясняют традиции, предостерегают от ошибок 
прежних поколений, помогают разобраться в 
социальных тревогах. такая история есть и в 
челябинске, посвящена она городскому бору.

дмитрий Филиппов. Фото предоСтавлены огачо

челябинСкий бор. 
легенды 

Челябинский центральный парк 
культуры и отдыха в советское время.

Патоличев Николай 
Семенович (1908 
–1989), советский 
партийный и 
государственный 
деятель. С января 
1942  по март 1946 
год — 1-й секретарь 
Челябинского обкома 
и горкома ВКП(б). 
Решал вопросы 
размещения на Южном 
Урале и введения в 
строй эвакуированных 
из прифронтовой зоны 
предприятий.

Николай Патоличев сыграл особую роль 
в судьбе Челябинского городского бора.
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ДЕНь РожДЕНиЯ

Владимир ДРЕМоВ
родился 2 декабря.
Депутат фракции «Единая 
Россия»,
Единый избирательный 
округ,
входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по информационной 
политике, комитета Зако-
нодательного Собрания по 
экономической политике и 
предпринимательству.

 Дмитрий ЛАРиН
родился 10 декабря.
Депутат фракции «Справед-
ливая Россия»,
Калининский избиратель-
ный округ № 12,
входит в состав комитета За-
конодательного Собрания 
по строительной политике и 
жилищно-коммунальному 
хозяйству, комитета Зако-
нодательного Собрания по 
экономической политике и 
предпринимательству.

В церемонии открытия 
приняли участие ветераны 
Челябинской области, гу-
бернатор Алексей Текслер, 
депутаты Законодательного 
Собрания, представители 
федеральных, региональных 
и городских властей.

— Мы гордимся, что Че-
лябинск в годы войны гордо 
именовался Танкоградом. Но 
Танкоград — это в первую 
очередь люди. И действи-

тельно, на тех фотографиях, 
которые расположены и на 
стеле, и на пилонах вокруг, 
видим женские лица, дет-
ские лица. Во время Вели-
кой  Отечественной войны 
они наряду с мужчинами 
работали на промышленных 
предприятиях день и ночь, — 
обратился Алексей Текслер 
к участникам церемонии. — 
Благодарю всех, кто участво-
вал в работе над стелой, — и 

архитекторов, и строителей. 
Мы первый регион в стране, 
кто открыл стелы. Наша за-
дача — сохранять память о 
том великом времени, о ва-
шем трудовом подвиге. И мы 
это будем делать.

Присутствовавший на 
церемонии председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Сергей буяков 
(фракция «Единая Россия») 
напомнил, что с идеей при-
своения звания «Город тру-
довой доблести» Челябинску 
и Магнитогорску — городам, 
внесшим неоспоримый вклад 
в Победу в Великой Отече-
ственной  войне, выступил 

областной совет ветеранов 
при поддержке южноураль-
ского парламента. 

— Мы видим, какую зна-
чимость для пришедших 
сегодня ветеранов и труже-
ников тыла, ветеранов труда 
и детей войны имеет этот 
мемориал, — отметил Сергей 
Буяков. — Суровое время, 
голод и холод, непосильный 
труд — подвиги южноураль-
цев навсегда вошли в исто-
рию и остались в нашей па-
мяти, а сегодня и высечены в 
бронзовых барельефах.

В свою очередь замести-
тель председателя Законода-
тельного Собрания Анатолий 
Еремин (фракция «Единая 
Россия») подчеркнул, что 
жители Челябинской области 
до сих пор отличаются своим 
ответственным отношением 
к труду, умением работать на 
совесть. 

— Эту черту южноураль-
ского характера заложили 
наши отцы и матери, деды и 
бабушки. Теперь стела, сто-
ящая в центре города, будет 
напоминать каждому из нас, 
что мы должны быть достой-
ны памяти предков, — сказал 
Анатолий Еремин.

Единое архитектурное 
решение мемориального 
объекта разработало Россий-
ское военно-историческое 
общество, после чего каждый 
регион смог сам доработать 
композицию монумента. 
Автором проекта стелы в 
Челябинской области стал 
скульптор-монументалист 
Денис Стритович.

торжественная церемония открытия стелы 
в честь присвоения челябинску звания «город 
трудовой доблести» состоялась на аллее Сла-
вы в воскресенье, 28 ноября.

АлексАндр ПАтритеев. Фото дмитрия куткинА

в городе трудовой 
доблеСти открыли Стелу




